

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX.-Número 3164

Suscripción
En la isla al mes 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón lunes 21 de Septiembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Operaciones terrestres En Occidente

Barcelona 21, 6 15.

Sigue la batalla

Londres.—La batalla del Aisne continúa indecisa.

Las condiciones en que actualmente se desarrolla y el aspecto que hoy presenta son favorables a los aliados, pero aun no es posible predecir el resultado definitivo.

La detechna de las fuerzas mandadas por el Kromprinz se bate en retirada.

Prisioneros en libertad

Amberes.—Han llegado trescientos prisioneros franceses, a quienes una escolta de tropas alemanas condujo a Bruselas.

En una estación próxima estos prisioneros desarmaron a las tropas que les custodiaban y huyeron.

Se dirigieron a Turmonde, donde el vecindario les atendió con solicitud y les facilitó comida y ropas.

Así reconfortados pudieron luego llegar hasta Amberes.

El combate en Noyon

Burdeos.—El principal interés del combate se concentra en estos momentos en la línea Noyon-Laëre, donde está el ángulo extremo de la derecha alemana.

Aquí se encuentra también el más fuerte apoyo para emprender un nuevo movimiento ofensivo en dirección a París.

No es extraño por lo tanto que la ofensiva de los aliados encuentre en esta parte una resistencia desesperada. Por este motivo las tropas franco-inglesas en vez de persistir con ciego furor en sus ataques han hecho un alto para reemprenderlos en el momento oportuno.

Al hacer este alto, se espera, los aliados conservan todas sus posiciones sin haber cedido ni siquiera un metro de terreno que antes ganaron a los germanos.

El ejército de general Kuck, extremo derecha del invasor, continúa con inusitada actividad sus obras de fortificación del terreno que ocupa. Kuck y sus tropas se preparan a resistir una terrible embestida de los aliados.

Estos continúan recibiendo refuerzos y mediante sucesivos avances empujan al enemigo hacia la frontera para expulsarlo del territorio francés.

El cuartel general

El cuartel general de los aliados está admirablemente organizado en el concepto militar y en el científico. El servicio de comunicaciones es perfecto.

Mediante una inteligente y previsora instalación de redes telefónicas y una completa organización para conducir pliegos y transmitir órdenes verbales, están aseguradas las comunicaciones. No sólo aseguradas, si-

no garantizada la fidelidad de las transmisiones.

Las órdenes e instrucciones del alto mando y las que de éstas se derivan luego, llegan en el menor tiempo posible a su destino.

La red de comunicaciones no sólo enlaza perfectamente el cuartel general con los cuerpos de ejército. También mantiene en constante correspondencia al generalísimo con el gobierno que, como es sabido, reside en Burdeos.

Un aspecto de la batalla

Burdeos.—Se ha dado un comunicado oficial que contiene noticias del desarrollo de la batalla del Aisne.

El ala izquierda del frente franco-inglés ha conseguido ligeros progresos en la orilla derecha de Oise y ha recuperado una bandera que el enemigo había tomado a una división argentina.

Los aliados han rechazado con firmeza todos los ataques de los germanos que tenían por objeto romper el frente de la línea franco-inglesa en las alturas de Brimont.

El enemigo consiguió recuperar una posición que le habían tomado los aliados, pero en cambio ha tenido que evacuar los mazos de Pompelle.

Los aliados continúan oficialmente, han tomado Suain, en cuyo hecho de armas hicieron al enemigo un millar de prisioneros.

En el lado occidental de Argonne los aliados han progresado.

En la Lorena los teutones se repliegan y han salido de Arricourt.

En los Vosgos los alemanes intentaron iniciar operaciones ofensivas, sin resultado; los aliados en cambio continúan su avance por aquellos accidentados terrenos, apesar de las dificultades que estos ofrecen y de las defensas tras de las que el enemigo se ampara.

Los franco-ingleses tienen también que hacer frente al mal tiempo.

No se confirma la noticia de la rendición de los fuertes de Maubège, apesar de que la prensa alemana afirma que cayeron en poder de su ejército.

Según las últimas noticias, las tropas del Kromprinz retroceden y se limitan a continuar a la defensiva para resistir la persecución de los aliados.

Las fuerzas mandadas por el general Castelnau siguen a las del Kromprinz paso a paso.

Se preparan batallas colosales.

La separación entre los cuerpos extremos de los ejércitos combatientes en muchos sitios es muy pequeña, hasta el punto de que en algunas partes apenas llega a tres kilómetros.

En Oriente

Un revés de los alemanes

Las últimas noticias que llegan de Rusia comunican que ha quedado dislocado un cuerpo de ejército sajón que iba al mando del ministro de la Guerra de Sajonia.

Este cuerpo se hallaba antes en la Lorena, pero lo enviaron a la parte de Oriente para ayudar a los austriacos, participando del desastre que estos han sufrido.

La guerra en el mar

Botadura de un acorazado

En Lorient a las tres de ayer tarde y en presencia del ministro de Marina fué botado al agua el superdreadnought «Gascon».

Desplaza 25.000 toneladas; tiene 175 metros de largo, 32.000 caballos de fuerza y su velocidad es de 21 nudos por hora.

Está artillado con doce cañones de 24 centímetros, veinte y cuatro de 14 y cuatro de 47.

Cuenta además con seis tubos lanzatorpedos.

Noticias y comentarios

Antecedentes diplomáticos

Londres.—Se han publicado algunos documentos diplomáticos que suministran datos y antecedentes de la guerra.

Según estos documentos, dados a conocer por el gobierno ruso, se ha puesto en claro que Alemania inspiró el ultimatum dirigido por Austria a Serbia.

Alemania puso además obstáculos para que Serbia obtuviera prórroga antes de contestar aquel documento conminatorio, prórroga que hubiera dado lugar a discutir la fórmula conciliadora propuesta por Inglaterra.

La fórmula en cuestión habría evitado el choque con Francia y con Rusia.

Este proceder de Alemania trajo como consecuencia el presente conflicto.

Las atrocidades de los alemanes

La comisión de letrados y otros profesionales belgas nombrada para investigar las infracciones del derecho cometidas por los alemanes, ha emitido el tercer informe.

Este dictamen se refiere especialmente a los actos cometidos por los teutones en Lovaina y en otros pueblos.

Se prueba testifical y documentalmente que ni el burgomaestre ni los párrocos y demás sacerdotes cometieron las faltas que para justificarse atribuyeron los tudescos caumunamente a las autoridades civiles y al clero católico.

Esta y aquellas aconsejaban calma, prudencia y una conducta humanitaria.

En cuanto a las mujeres, también calumniadas por los imperiales, se deduce del expediente que no cometieron la menor falta y que se limitaron a huir en cuanto les fué posible, para no ser víctimas de las iras de los germanos.

Un discurso de Lloyd George

Londres.—El renombrado economista y ministro inglés Lloyd George presidió una reunión celebrada por los parlamentarios de Gales. He aquí una síntesis del notable discurso que pronunció.

Atacó en primer término a los comerciantes alemanes que inspiran egoístamente sus negocios en los principios autoritarios dominantes en el imperio germánico.

Condenó enérgicamente el espíritu destructor de las tropas tudescas que invadieron Bélgica.

Criticó las bravatas del Kaiser que contrastan con las gallardías de que sin ridículas jactancias da pruebas Serbia y ensalzó la generosidad que ha demostrado Rusia al ir a esta penosa campaña para socorrer a los eslavos contra sus opresores.

Señaló luego Lloyd George los peligros que acarrearía el triunfo del imperialismo representado por el Kaiser, pero añadió que este triunfo es imposible mientras Inglaterra exista.

Al terminar apeló al patriotismo de todos.

El sentido discurso de Lloyd George fué muy aplaudido y es muy celebrado.

El primer ministro de Nueva Escocia ha abierto una suscripción para socorrer a los belgas y se ha fijado un barco especial para enviar donativos.

Más atrocidades

Burdeos.—Se ha reunido el consejo de ministros bajo la presidencia del jefe del Estado señor Poincaré.

El jefe del Gobierno señor Viviani dió cuenta de haberse nombrado comisiones de profesionales adecuados para investigar las faltas cometidas por los tudescos en Francia.

Se ha comprobado que el ejército invasor cometió toda clase de atrocidades en las poblaciones francesas conquistadas.

Son innumerables los actos de destrucción y de pillaje que se han registrado, entre ellos la destrucción completa de la catedral de Reims, hecho vandálico plenamente confirmado.

Se observa que los teutones, fieros siempre, se ensañan de una manera especial contra las personas, edificios y materia de carácter católico reconocido.

A consecuencia de cuanto queda expuesto y de los daños enormes e innecesarios para los fines de la guerra causados en Reims y en otras poblaciones, acordó el consejo de ministros republicanos que el resultado de la información sirva de base a una nota diplomática que se dirigirá a todas las naciones para protestar de los hechos de vandalismo cometidos por los germanos.

Experiencias aéreas

Noticias de origen alemán comunican que la flota aérea del imperio germánico se componía antes de veinte y un dirigibles del modelo zeppelin y cuatrocientos aeroplanos.

Hoy aque las cifras se han elevado respectivamente hasta cuarenta y dos y un millar.

En Berna, en el aeródromo «Friedrichs Hofen» se vé a un zeppelin que se eleva a trescientos metros, descendiendo luego a flor de agua, arroja unas cestas redondas, se remonta de nuevo y se a eja rápido.

A poco se oye el ruido de formidables explosiones debajo del agua y esto hace creer que se trata de ensayos de un nuevo explosivo.

En Berlín han comenzado a funcionar unos nuevos aeroplanos con cubiertas de aluminio.

Los aeroplanos franceses, ingleses y alemanes vuelan constantemente sobre las líneas de combate.

Amberes.—Desde un aeroplano alemán se arrojó una bomba que mató a un comerciante.

Familia desgraciada

Berlín.—La princesa del ducado de Sajonia Meiningen se encuentra enferma de gravedad.

Su marido, el príncipe Federico, murió en el ataque de Namur, su hijo Ernesto murió en Maubège, su suegro y un sobrino han muerto también en esta campaña.

Sajonia Meiningen es uno de los cinco ducados que forman parte de la confederación germánica, de dos mil 468 kilómetros cuadrados de extensión y 268 916 habitantes, según el censo de 1910.

El territorio de este ducado está al Sudeste del imperio y su capital es Meiningen.

Varias noticias

Roma.—Se celebran frecuentes manifestaciones contra Austria.

París.—En una reunión de diputados se acordó gestionar que se prorrogue una disposición que exime del pago de alquiler en la capital mientras dure la guerra.

Es probable que dentro de dos días se

entable un combate general entre alemanes y aliados. Las operaciones actuales, aparte del duelo de artillerías, se reducen a choque; entre las vanguardias y columnas exploradoras.

Burdeos.—El ministro de la Guerra ha dispuesto que se redacte un boletín de operaciones que se enviará diariamente a todos los buques surtos en los puertos franceses.

En la batalla del Aisne ha muerto otro hijo del general Castelnau.

En toda Francia se espera con ansiedad el resultado de la batalla.

El gobierno alemán desmiente la noticia de la próxima evacuación de Bélgica por las tropas del imperio.

La cámara sindical de farmacéuticos de la región de Gironde ha acordado el boicot contra los específicos alemanes.

Este se hará extensivo a toda Francia.

A los aeronautas alemanes les falta gasolina y bencina y están por lo mismo imposibilitados de volar. Por la misma razón hay también dificultades para el tráfico de automóviles.

Viena.—Han ocurrido en esta capital graves desórdenes. Un gentío enorme apedreó los edificios en que están los ministerios de la Guerra y Estado.

También han ocurrido disturbios en Innsbruck, capital del Tirol hacia el Suroeste del imperio.

En dicha ciudad histórica, que cuenta con 50.120 habitantes y contiene el sepulcro de Maximiliano I, se han dado gritos de ¡abajo Austria!

El Tirol, región fronteriza con Italia y Suiza, tiene de extensión 26690 kilómetros cuadrados y 909 244 habitantes.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Este coliseo se ha visto muy concurrido. Pilar Alonso cosecha aplausos nutridos y se ve obligada a salir repetidas veces a cantar. Tomará parte en la función de esta noche, en la que se proyectará la emocionante película, digna de verse, «A través de las nubes», cinta de gran longitud y esmeradamente confeccionada.

TEATRO DE VERANO.—Ante numerosa concurrencia se han proyectado últimamente films de gran longitud e informaciones gráficas que han gustado mucho.

NUEVO CINE.—«La Gitanilla» es una confesión cinematográfica tan primorosamente como todas las de marca «Gumont» que se proyectan exclusivamente en el popular y favorecido cine de la calle de Roig. Además de exhibirse esta noche el indicado film se estrenará otros.

CINE CONSEY.—Es digna de alabanza la empresa, que sabe ofrecer programas escogidos que atraen numerosos y distinguido público y dan renombre a este salón de proyecciones «El barido de Port-Aven», película de dos kilómetros, es de aquellas que interesan en todo momento hasta el punto de que gran parte de la concurrencia exterioriza insistentemente sus impresiones.

La mencionada cinta volverá a desarrollarse esta noche. Se estrenarán otras.

AVISO IMPORTANTE

A los que se suscriban desde hoy a LA VOZ DE MENORCA se les servirá gratis el periódico hasta fin del corriente mes.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con las recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón 222, bajos, Barcelona. Depósito en Mahón: Eduardo Cabiró, Carrión y O. fila, 11.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA
FOSFATO DE CAL ASIMILABLE
y demás sales del organismo en
ESTADO NACIENTE



Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES; 4.-BARCELONA

NO deja lugar a duda que, de entre sus similares, el «Kolhistol» es el reconstituyente que contiene mayor cantidad de «fósforo orgánico asimilable»; y el que en virtud del «ranadio» que contiene, por ser este un agente de oxidación constante aporta al organismo el «oxígeno en estado naciente», el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y amilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en «Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerosfosfatos, Fornlato y Vanadato»; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotánicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcigeno, Fosporrenal, etc., supéralas a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el «Kolhistol» en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades.

GOCHS GEPE

Curan instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

PRECIO DEL TUBO 0'60 PESETAS

Farmacia G. Pens, Dr. Orfila, 12